

BOURGUIBA HABIB

(1903-2000)

Fondateur de l'État tunisien

Ce n'est qu'en 1954, sous le gouvernement de Pierre Mendès France, que Paris tend la main à Bourguiba, qui l'accepte. Un an plus tard, la Tunisie est autonome. Deux ans plus tard, elle est indépendante. Bourguiba a fait prévaloir sa stratégie des « étapes » sur celle des exigences immédiates préconisée par son rival Salah ben Youssef : mais l'évolution a été plus rapide encore qu'il n'avait prévu. Premier ministre en 1956, il fait déposer le bey [URL : <http://www.universalis.fr/encyclopedie/bey/>] en 1957 et devient chef de l'État. L'accession de l'Algérie [URL : <http://www.universalis.fr/encyclopedie/algerie/>] à l'indépendance semble le rapprocher de son objectif majeur : une Tunisie émancipée servant de guide à une Afrique du Nord fédérée. Mais ses voisins s'y refusent.

Il lui reste trois tâches à accomplir : institutionnaliser un pouvoir qu'il résume trop fortement pour ne pas le vouer, lui disparu, à la décadence ; développer l'économie d'un pays qui, apte à nourrir deux millions d'habitants, s'essouffle à en alimenter cinq ; faire du Maghreb le trait d'union et le courtier entre l'Occident et le monde arabe d'Orient.

La tentative d'institutionnalisation du pouvoir

Institutionnaliser le pouvoir pour assurer la continuité de l'État après lui ? Habib Bourguiba est peut-être le seul leader arabe qui ait créé un vrai parti et fondé un État de type moderne, fonctionnant presque selon les normes européennes. Mais l'éclat de sa personnalité, l'enflure de son discours, son intolérance à la critique, l'effacement inévitable d'une équipe qui se résigne à n'être qu'un état-major docile, tout contribue à une personnalisation presque caricaturale d'un pouvoir qu'un seul homme représente, incarne et exprime.

Si bien que cette mutation dans l'histoire arabe qu'avait provoquée Habib Bourguiba, introduisant la politique là où n'était que la foi, le débat où régnait la prophétie intermittente du zaïm, s'est peu à peu flétrie. La Tunisie, à son tour, en est revenue à l'âge de l'homme providentiel, seul médiateur entre les masses et Dieu. Il arriva parfois à H. Bourguiba de parler de succ [...]

1 2 3 4 5 ...

pour nos abonnés, l'article se compose de 3 pages

Écrit par :

Jean LACOUTURE : journaliste, écrivain

CLASSIFICATION

Histoire

- » Personnages historiques
- » **Personnages historiques, 1920-1945**

Histoire

- » Personnages historiques
- » **Personnages historiques, 1946-1968**

Histoire

- » Personnages historiques
- » **Personnages historiques, 1969-1990**

Histoire

- » Histoire par régions et pays
- » Histoire de l'Afrique
- » Histoire de l'Afrique du Nord
- » **Tunisie, histoire**

AUTRES RÉFÉRENCES

« BOURGUIBA HABIB (1903-2000) » est également traité dans :

AFRIQUE (Histoire) - Les décolonisations

Écrit par Marc MICHEL • 12 323 mots • 25 médias

Dans le chapitre « Le Maroc et la Tunisie » : [...] Au moment où la Libye accédait à l'indépendance et allait grossir les rangs du groupe afro-asiatique à l'O.N.U., les questions marocaine et tunisienne faisaient irruption sur cette même scène dans des conditions infiniment plus dramatiques. Les positions de départ avaient été clairement affirmées à travers les manifestes de l' Istiqlāl en 1943, puis celui, en août 1946, du Front national tunisien, [...]

BEN SALAH AHMED (1926-2020)

Écrit par Pierre SPITZ • 1 029 mots

Homme politique et syndicaliste tunisien. Né le 13 janvier 1926 dans une famille de la petite bourgeoisie de Mouknine, dans le Sahel tunisien, Ahmed ben Salah se lance, ses études terminées, dans l'action syndicale. Il se révèle rapidement comme un animateur de l'Union générale des travailleurs tunisiens (UGTT), reconstituée en 1945 par Ferhat Hached : il représente, à Bruxelles, l'UGTT auprès de [...]

BEN YOUSSEF SALAH (mort en 1961)

Écrit par Emile SCOTTO-LAVINA • 407 mots

Djerbien de naissance, avocat de formation, politicien de vocation, Salah ben Youssef (Salāḥ ibn Yūsuf), figure de proue, avec Bourguiba, du nationalisme tunisien, était promis, par ses éminentes qualités, à l'avenir que lui assurait auprès du Combattant suprême son rôle de brillant dauphin. Secrétaire général du Parti socialiste destourien, le Néo-Destour, il joue un rôle de premier plan en l'abs [...]

BEN ALI ZINE EL-ABIDINE (1936-2019)

Écrit par Universalis • 507 mots • 1 média

Président de la Tunisie de 1989 à 2011. Né le 3 septembre 1936 à Hammam-Sousse, Zine el-Abidine Ben Ali reçoit une formation militaire en France, à Saint-Cyr et à l'école d'artillerie de Châlons-sur-Marne (aujourd'hui Châlons-en-Champagne). Il effectue également des études d'ingénieur électronicien aux États-Unis. De 1964 à 1974, il dirige les services de la sécurité militaire tunisienne, ce qui l [...]

TUNISIE

Écrit par Michel CAMAU, Roger COQUE, Jean GANIAGE, Claude LEPELLEY, Robert MANTRAN, Khadija MOHSEN-FINAN • 19 915 mots • 13 médias

Dans le chapitre « Le triomphe du « zaïm » » : [...] En 1956, la Tunisie accède à l'indépendance, ce qui ouvre une période de trois décennies au cours de laquelle Habib Bourguiba marque le pays de son empreinte . Pourtant, au moment de l'indépendance, il n'est pas le seul à pouvoir prétendre incarner la légitimité nationaliste. Sa popularité, mais aussi les relations qu'il a réussi à établir avec la puissance coloniale qui l'a aidé à éliminer ses a [...]

VOIR AUSSI

AFRIQUE DU NORD histoire de 1945 à nos jours ÉCONOMIE DIRIGÉE

• [AFRIQUE DU NORD histoire de 1945 à nos jours](#) • [ÉCONOMIE DIRIGÉE](#)

SOCIALISME ARABE

LES DERNIERS ÉVÉNEMENTS

27 janvier 2019 Tunisie. Lancement du parti Tahya Tounès.

Habib Bourguiba – tout comme l'avait été, en juin 2012, Nidaa Tounès, le parti au pouvoir. Tahya Tounès est l'émanation du groupe parlementaire de la Coalition nationale fondé en août 2018 par des députés issus de Nidaa Tounès et qui est devenu la deuxième force du Parlement. Tahya Tounès soutient le Premier ministre Youssef Chahed qui est en conflit [...] Lire la suite

21 décembre 2014 Tunisie. Élection de Béji Caïd Essebsi à la présidence

d'Habib Bourguiba, remporte le second tour de l'élection présidentielle, avec 55,7 p. 100 des suffrages, devant le président sortant Moncef Marzouki. Le taux de participation est de 59 p. 100. Béji Caïd Essebsi est le premier président démocratiquement élu du pays. [...] Lire la suite

6 février - 1^{er} mars 2011 Tunisie. Démission du Premier ministre Mohamed Ghannouchi

d'Habib Bourguiba, au poste de Premier ministre. Le 28, les deux derniers ministres qui étaient en poste sous la présidence de Ben Ali annoncent leur départ du gouvernement. Le 1^{er} mars, quatre ministres et secrétaires d'État démissionnent dans le sillage de Mohamed Ghannouchi. [...] Lire la suite

20-24 mars 1994 Tunisie. Victoire du président Zine El Abidine Ben Ali et de son parti aux élections générales

Habib Bourguiba, en novembre 1987, et candidat unique à l'élection présidentielle, est réélu avec 99,91 p. 100 des voix. Le Rassemblement constitutionnel démocratique, son parti, remporte la totalité des 144 sièges à pourvoir au scrutin majoritaire. À la suite d'une réforme du Code électoral, quatre autres formations se partagent, à la proportionnelle [...] Lire la suite

27 septembre 1989 Tunisie. Remplacement du Premier ministre

Habib Bourguiba en novembre 1987, paie ainsi les blocages entravant la politique de modernisation prônée par le président Ben Ali. [...] Lire la suite

POUR CITER L'ARTICLE

Jean LACOUTURE, « **BOURGUIBA HABIB - (1903-2000)** », *Encyclopædia Universalis* [en ligne], consulté le 4 septembre 2021. URL : <https://www.universalis.fr/encyclopedie/habib-bourguiba/>

© 2021 Encyclopædia Universalis France.

Tous droits de propriété industrielle et intellectuelle réservés.